

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 35 (1927)
Heft: 12

Buchbesprechung

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

des fondateurs de l'Association et son président très dévoué et actif. Il aimait profondément la bonne ville de Moudon et fut l'âme de toutes les manifestations destinées à en faire mieux connaître et apprécier l'histoire. Les Moudonnois l'aimaient sincèrement et son souvenir vivra longuement dans leur mémoire.

— *Le Bulletin* renferme ensuite une très intéressante étude de M. Maurice Bryois sur « Une réforme scolaire à Moudon en 1826 ». Il s'agit de la fondation d'une classe selon le système de Lancaster alors très populaire, classe dont le succès, d'abord très grand, ne tarda pas, comme ailleurs chez nous, à diminuer, mais qui laissa cependant des traces pendant de très nombreuses années dans les méthodes d'enseignement de nombreuses écoles primaires.

BIBLIOGRAPHIE

Die Schweiz und Savoyen im spanischen Erbfolgekrieg¹.

Les Archives fédérales ont fait copier dans les principaux dépôts d'Europe les lettres des ambassadeurs étrangers en Suisse et leurs rapports à leurs gouvernements. Ces documents nombreux et souvent fort intéressants ont fait l'objet de plusieurs études. Un de ces travaux, publié d'abord par la Société d'histoire du canton de Berne, paraît maintenant en un tirage à part ; il traite des rapports entre la Suisse et la Savoie pendant la guerre de succession d'Espagne, ou plus exactement pendant une partie de celle-ci ; il ne s'agit, en effet, que des années 1704 à 1707 pendant lesquelles le Dr de Mellarède remplit une mission auprès des cantons.

Tout n'est pas neuf dans ce petit livre, où il y a trop de fautes d'impression (par ex. Dorat pour *Doxat*, p. 60), mais il apporte bien des précisions sur plus d'un point resté obscur jusqu'ici. Le spectacle qu'il nous présente de la Suisse à cette époque est bien lamentable : rivalité des cantons entre eux ; vénalité des chefs ; absence totale d'esprit public.

Le duc de Savoie, allié de Louis XIV au début de la guerre, a passé à la coalition ; il a besoin de soldats et en cherche en

¹ Edgar Bonjour, *Die Schweiz und Savoyen im spanischen Erbfolgekrieg*. Bern, Verlag Paul Haupt 1927.

Suisse ; à la suite de marchandages éhontés, il réussit à trouver quelques compagnies qui le trahissent à la première occasion. Il voudrait faire comprendre ses Etats héréditaires de la Savoie proprement dite dans la neutralité helvétique pour les faire protéger à peu de frais contre l'invasion française qui les menace. Sauf quelques magistrats bernois, personne en Suisse ne voit l'intérêt que cela peut présenter pour la Confédération et l'ambassadeur français n'a pas de peine à faire échouer le projet en répandant quelques largesses au bon endroit.

La seule figure sympathique qui apparaisse est celle du général de St-Saphorin, ce diplomate vaudois au service de la coalition qui mérirerait une étude approfondie.

Remarquons pour terminer qu'il est assez souvent question de notre canton dans ce travail. Le Pays de Vaud, où la situation économique était mauvaise, était un terrain favorable pour les recruteurs. L'auteur signale aussi le mécontentement des officiers vaudois que le gouvernement empêchait d'arriver aux grades supérieurs et aux fonctions avantageuses, toutes réservées aux bourgeois de la capitale.

C. G.

* * *

Le vieux Landeron¹

On sait que la petite ville neuchâteloise du Landeron est une de nos localités romandes qui ont le mieux conservé leur aspect d'autrefois, soit par son plan de construction, soit par son grand nombre de maisons anciennes et d'édifices curieux. M. Paul Monnerat, qui connaît l'histoire et les particularités architecturales de tous les bâtiments grands et petits, a publié dernièrement un très joli volume, *Le Vieux Landeron*, que voudront posséder ceux que les hasards d'une excursion conduiront dans cette vieille cité. Il y passe en revue, le mur d'enceinte, les fossés, les tours, les maisons historiques et leur intérieur, les coutumes, les traditions, etc. Ajoutons que 38 planches hors texte accompagnent cette publication.

¹ Paul Monnerat : *Le Vieux Landeron, 1326 - 1926*. Etude ornée de 38 illustrations d'après les photographies de l'auteur. Landeron, Imprimerie W. Henry.